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阿昌哥的半月刊－1 
各位初教人大家好： 
又是新的學期的開始了。今年是2000年，有人說它是二十世紀末，有人說它是二

十一世紀初，不管怎麼樣，對全球來說，它總是相當特殊的一年。 
不知道2000年對各位有什麼新的意義？在今年裡，有四分之一的初教人要從學生

身分轉變為「準老師」的角色；有四分之一的同學會變為大四的學長，明年也要從屏師
畢業；還有有二分之一的同學將繼續在屏師努力。其實，日換星移，如果沒有特別去思
考，日子還不是一樣，哪有什麼特別的呢？ 
今年是我來到屏師的第五年，對我來說，今年有兩個期望。一是在系主任任內，繼

續做些努力，一是希望有機會再去攻讀另外一個學位(社會學或哲學)。後者是個人的期
許，前者就與各位非常有關了。 
我常會思考屏師的學生究竟有什麼特色。與北部的大學生相比，屏師的學生多了一

份純樸與率真。我是彰化二林人，從小在鄉下長大，所以我很喜歡屏師學生的這項特質。
其次，屏師學生相當樂意為社會做一些服務，所以在假期會有許多同學自費到小學進行
各項服務，這是相當難得的特質。在921地震後，很多同學爭相到災區服務，也讓我感
受屏師人的熱情。還有，屏師學生對老師都相當有禮貌，所以我在路上常會碰到同學向
我問好(即使我不認識各位)，這是在一般大學比較少見的。 
屏師學生有什麼需要再補強的呢？我先不談這個問題，讓我們先想一下各位的角

色。各位目前至少有兩個角色，一是面對二十一世紀的新新人類，一是正在求學中的學
生。未來各位還會有另一個角色：二十一世紀的國小教師。所以讓我從「新新人類」、「學
生」，及「國小教師」來談一下各位可能要具備的條件。 
新世紀的新新人類，面對的是科技化及全球化的浪潮，所以各位會比我更能接受新

的資訊，更能享受科技帶來的新生活。電腦、網路、手機⋯⋯，這些已是各位生活中的
一部分了。但是，「科技是最好的僕人，但卻是個差勁的主人」，在這樣的世紀中，學習
怎樣善用科技，而不被科技所支配是相當重要的能力。而隨著全球化的趨勢，怎麼和外
國人(不一定只是美國人)溝通，怎麼理解及包容不同的文化，是必須面對的課題。 
因此外語能力及外國文化的理解是未來新人類所當具備的能力。 
其次，各位還是學生(學習的生手)，對二分之一的同學來說，大學，可能就是他(她)

這輩子的學習終點了。對另外二分一的同學而言，雖然還會到研究所就讀，但永遠都不
會是像現在這麼愜意了。學生最重要的工作當然是學習，但是要學習些什麼呢？ 
課業方面就不必再強調了，其實學習做事的方法、學習與不同的人相處、學習聽聽

不同的聲音、學習善待生存的環境⋯⋯，這些都是需要學習的。 
再者，各位絕大多數都會成為國小教師，這也是本系的教育目標。要成為一位國小
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教師，熱誠、學識、技能，及思想是不可或缺的。沒有教育愛，永遠不可能成為優秀的
教育家；沒有學識，就不知可以教些什麼；沒有教學的技能，就不知道怎麼把學識教給
學生；沒有思想，就不知道你(妳)為什麼要教這些知識。 
所以，目前各位要補強的能力或條件有：1.拓展視野，不要成為井底之蛙；2.學習

一種外語，其中最重要者可能是英語了；3.善用科技，但不要成為科技的奴隸；4.以禮
待人，包容不同的文化或見解；5.把握學習機會，至少成為合格的國小教師；6.經常思
考，建立自己的人生哲學(或是一種觀點)。 
我一直認為：大學是發展獨特自我的最重要時刻。屏師有很強的團體壓力，迫使許

多人放棄自己，最後也喪失自己。有時候，我會問上我課的同學：你是個相當特殊的個
人嗎？大多數的答案都是否定的。為什麼大家都不敢成為一個獨特(而完整)的個體呢？
而寧願選擇人云亦云、隨波逐流呢？我一直認為屏師還不夠自由，不夠自由的讓學生成
為獨特的個人。 
我所謂的成為自我，並不意謂就可以成為「為所欲為」的自我。事實上，我相當強

調「對人的尊重」，所以成為「有所不為」的自我也是非常重要的。胡適曾說：「容忍比
民主更重要。」在追求自我的過程中，請各位也多給同學其他空間，不要去打壓別人追
求自我的權利。 
但是在追求自我的過程當中，約束自己比放縱自己困難多了。逃避某些課程(特別

是難度比較高的課)、唱一整晚的歌再翹一堆課不去上、三更半夜不睡打BBS、把報告拖
到學期末然後再隨便交差了事、平時不努力考試再作弊、破壞宿舍及居住環境⋯⋯，這
些都是比較容易的事(誰都會做)；但是面對挑戰選些高難度卻是很重要的課、按時睡覺
準時起床、平時及早準備、考試靠自己的實力、愛惜生活環境⋯⋯，這就比較困難了(連
我都不一定做得到)。 
基於給學生自由，我不願意強迫各位做一些無意義的事；但是基於教師的職責，我

會希望各位能把握學習的機會。本學期我們只有兩次系週會，一次是3月20日，請高
雄市教育局曾憲政局長來談「教育改革的理想與實際」；另一次是5月8日請林燕卿教
授(專攻性教育)來「談情說愛」。各位聽演講的時間不多，所以我希望全系同學都要到，
不要有所謂「輪休」的情形。除了此事外，我不會強迫各位參加其他會議或演講。 
此外，為了增加各位的能力，本學期我會舉辦一系列的「統整課程研習」，時間都

是在「非週休二日的星期六上午」，研習採報名參加方式，內容著重在實際的操作(還是
會有部分的理論課程)，研習後發給證書。 
最後，由於平時與大家見面機會不多，為了向各位傳遞我的所見所思，以後我會不

定期(希望能做到兩週一次)發行本刊，內容完全由我撰寫、排版，如果你(妳)也心有所感，
歡迎與我討論。希望初教系不再只是「一盤散沙」而已。祝大家 
平安如意 


